

# EL DEFENSOR DE CUENCA

## SUSCRIPCIÓN

Capital, mes. 0,40 cts. Fuera, trimestre. 1,50 pts  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
NUMERO SUELTO 10 CTS. — Anuncios según tarifa

DIRECTOR PROPIETARIO  
DON DIMAS de MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO IV NÚM. 153

Jueves 29 de Noviembre de 1934

La correspondencia del periódico dirijase a la Imprenta  
Administración: PARQUE CANALEJAS, 11, Tel. 167

FRANQUEO  
CONFERENCIADO

## HACE UN AÑO

### A DESFACER ENTUERTOS

Noviembre de 1933. De un brinco España se ha puesto en pie. No quiere aguantar ya que unos cuantos audaces, sin casta española, continúan por más tiempo pisoteando sus sentimientos, haciendo jirones su prestigio y destrozando su economía.

España se ha puesto en pie. Y en una gran batalla ciudadana, la de aquellas elecciones generales, arroja al mar del desprecio a los timoneles, que en un momento de descuido alegre y confiado, se apoderaron de la dirección del Estado.

El corcel hispano ha extrañado la mano del ginete. No tiene ni la suavidad de brida ni el punto de espuela que tolera. Esa dureza de trato no la soporta él—Rocinante glorioso—y su certero instinto nota bien pronto que alguien se ha encaramado en la silla que no es su señor Don Quijote. Su pura sangre se revela y en una empujada magnífica lanza lejos de sí al intruso. Que los jayanes, que tantas veces arrolló su ímpetu, podrán engañarle una vez disfrazándose con las armas del buen caballero, prometiéndole entre arrumacos un respeto exquisito a su sentir, pero que no se confíen mucho, que al rocín, aunque flaco, le sobra sangre para tirarlos por las orejas.

Y eso pasó. El 19 de noviembre de 1933 el pueblo español volvió por sus principios, olvidados o cubiertos por el huracán de la revuelta y el estupor.

Las joyas de su corazón, sus grandes amores—Patria, Religión y Familia—los habían lanzado de un puntapié al derrumbadero. Rodando, con velocidad creciente, saltaban por las quebradas sus tesoros; pero llegó ese día y el pueblo español se tiró como un jabato a contener la caída, y después se echó al campo a desfacer entuertos.

### ARRIBA LOS MUERTOS

Lo consiguió; pero no fué sin dejarse en los zarzales del barranco túrdigas de su piel, y en los canchales goterones de sangre.

La hispanidad venció, pero el laurel de la victoria no lo ha conseguido nunca nuestro empuje imperial sin sacrificio, y entonces no iba a ser una excepción.

Las huestes agrupadas alrededor de ese hombre que con su palabra, su fe y su entusiasmo contribuyó más que nadie a producir aquel despertar, a infundir ánimo a la España empavorecida a incorporar del suelo a tanta gente como se pegó al surco después del derrumbamiento, a hacer sentir la dignidad española, a cobrar del pasado y el oprobio de aquella entrega vergonzosa, contra esas huestes se desataron los mastines del odio y a ellas con preferencia alcanzaron sus dentelladas.

Mirad en la lista de los mártires los que lograron la palma en noviembre de 1933. Son nueve los que se ofrecieron entonces en holocausto.

Castilla y León, Andalucía y Valencia ofrecieron con la generosidad de siempre las vidas de sus hijos.

Y Cuenca, esta olvidada Cuenca, este peoncito anónimo del tablero nacional, pagó también su tributo silenciosamente.

Hoy hace un año justo que dos retoños del árbol conquense—Carlos Mañas y Domingo Huete—fueron tronchados despiadadamente a la vista de toda la ciudad.

Agradecemos su sacrificio, que como dice ese gran Vicente Madera en carta que publicamos hoy, «la sangre es fructífera semilla que engrandece y aureola la organización».

Y cuando Augusto Comte asegura que los muertos mandan, lo que define no es una serie de supersticiones, sino la obra moral de nuestros antepasados, y esa obra no la realizó el capricho ni el egoísmo, sino los grandes impulsos hacia el Ideal de los que nos precedieron en el áspero camino de la vida.

Para ellos, siempre encendida la lámpara en nuestro recuerdo. Y así, podremos decir con el poeta campesino y charro

Por eso quiero vivir  
Porque mis muertos no mueran

### PERFIL DE LA SEMANA

#### La reposición de funcionarios

Las leyes de 11 y 27 de agosto y 8 y 9 de Septiembre de 1932, y el decreto de 2 de diciembre de igual año, habían jubilado, separado, trasladado y postergado a infinitos funcionarios del Estado, a quienes se les imputaba antiedad, venia al régimen.

No se hizo constar con las debidas garantías la razón de tan graves medidas, y fué consecuencia de la falta de un sistema perfecto de enjuiciar, la arbitrariedad e injusticia más notorias.

Infinitos funcionarios públicos, de los que servían al Estado luego de haber efectuado una oposición o realizado una carrera, se vieron apartados de sus actividades, a merced de su sopería y el rencor.

Fué en el tiempo que se perseguía a quienes pensaban con independencia de la dirección que marcaban los hombres del bien.

Cuando se incubaron las deportaciones en masa a Villa Cisneros a bordo del España número 5. De entonces acá la eternidad cala al no cuenta tiempo, y sin embargo, en España han ocurrido tantas cosas, que ha sido posible que quienes pasaron el calvario de la deportación se pesen libres, y los

que la decretaron, estén prisioneros sobre el mar, para que el ruido del agua al romper contra la quilla, tronóne una canción de recuerdo, en la que irán unidos el recordamiento y la rabia. Porque no admitimos una contrición sincera en los personajes funestos que han sido capaces de preparar, dirigir o «esmentir» la intenciona revolucionaria que culminó en la tragedia asturiana.

Vuelven esos funcionarios a sus puestos cuando comienza un nuevo invierno tan crudo e inhospido como los anteriores, recuperando aquella tranquilidad que hubieron de perder. En sus casas resuena nuevamente la risa de las mujeres que cantan la dicha conquistada, y como anticipo de Navidad, esta semana que tocó últimamente a su fin, ha llevado a muchos hogares una paz que es la primera flor de las que han de formar el nuevo ramo espiritual de la patria.

Juan JOSE BILBAO

#### Por cesación del negocio

se venden muebles y enseres del «BAR IDEAL», de esta Capital.

Para tratar, dirigirse a la calle de D. Mariano Catalina n.º 30 bajo, local del mencionado bar.

## J. A. P. Aniversario

Hoy se cumple el primer aniversario del asesinato de los jóvenes Carlos Mañas y Domingo Huete.

Fueron víctimas de un estado social cabileño, de anarquía y maja, en que el orden jurídico yacía sojuzgado por la violencia y en que los más bajos fondos sociales se imponían a pistoletazos.

Cayeron cuando llenos de vida eran una promesa para la sociedad, cuando más necesarios eran para sostener la ancianidad y la indigencia de sus padres. Para éstos y los demás familiares de las víctimas, que no han dejado de llorar, el testimonio de nuestra más sincera condolencia. Ningún argumento podría ser lenitivo para su dolor.

A la sociedad podemos decirle que la sangre de los mártires ha sido siempre fecunda

La vuestra y la de todos los demás mártires de la J. A. P. servirá para enfervorizar los corazones de todos los que siguen manteniendo en alto las banderas de la Causa.

Será para nosotros poderoso estímulo, acicate cuando nuestros espíritus desfallezcan. Nos servirá—como dice nuestro himno—de «aliento, consigna y deber».

Los nombres de los que también cayeron como vosotros quieren acompañaros en este día.

Salvador Morales, de Acción Popular, de Real de San Vicente (Toledo). † 8 Agosto de 1933.

Diego Izquierdo, de Acción Popular, de Real de San Vicente (Toledo). † 30 de Marzo de 1933.

José Ruiz de la Hermosa, de la J. A. P., de Daimiel (Ciudad Real). † 3 de Noviembre de 1933.

José Escriba Gregori, de Derecha Regional Valenciana, de Fuentescarroz. † 16 de Noviembre de 1933.

Reyes Redondo Pavón, de Acción Popular, de Los Navalmarales (Toledo). † 16 de Noviembre de 1933.

Enrique Rodríguez Estallés, de Derecha Regional Valenciana, (Valencia). † 17 de Noviembre de 1933.

Juan Alonso Ferrera, de Acción Popular, de Sevilla. † 19 de Noviembre de 1933.

Veremundo Bodolón, de A. P., de Ponferrada (León). † 19 de Noviembre de 1933.

Francisco Puchales Chulla, de Derecha Regional Valenciana, de Torrente. † 19 de Noviembre de 1933.

Josefa Martín, de la Asociación Femenina de Acción Popular, Parla (Madrid). † 9 de Diciembre de 1933.

Juan Junquera Melgar, de A. P., de Valverde (Zamora). † 13 de Febrero de 1934.

Rafael Roca de Ortega, de la J. A. P., de Madrid. † 20 de Abril de 1934.

Francisco Gutiérrez Navarro, de Acción Popular, de Alozaina (Málaga). † 11 de Julio de 1934.

#### ANTE LOS MÁRTIRES DE NUESTRO IDEAL,

#### ¡¡PRESENTE Y ADELANTE!!

Por conveniencia de las personalidades que desean acudir desde Madrid ha habido necesidad de retrasar la fecha de los funerales.

Se celebrarán en la parroquia de San Esteban de esta ciudad el día 1.º de Diciembre próximo, a las diez y media de la mañana.

Por la tarde, a las cuatro, tendrá lugar un acto necrológico en el Teatro Cervantes en el que harán uso de la palabra el Excmo. Sr. Subsecretario de Justicia D. Pablo Ceballos, el presidente de la Juventud de Acción Popular de Cuenca D. Conceso Coso, el Diputado a Cortes Sr. Cuartero y la Srta. Lucas. Asistirán el presidente de la J. A. P. de Madrid y bastantes elementos de aquella agrupación.

Se encarece a los afiliados de la provincia la asistencia a estos actos.

## Vicente Madera, habla a nuestro periódico

He aquí la carta de todo un hombre, espejo de ciudadanos y de obreros, que durante muchos años ha venido sosteniendo en las minas de Asturias la bandera del Sindicalismo católico y que cuando ha llegado la hora de dar el pecho y exponer la vida lo ha hecho con toda gallardía.

EL DEFENSOR DE CUENCA, se honra con publicar esta carta y envía a Madera su gratitud y en un abrazo muy fuerte toda nuestra admiración fraternal.

Hay un membrete que dice: «Sindicato Católico Obrero de Mineros Españoles. Comité Directivo. Moreda (Asturias). 22 11-934»

Sr. D. José Niño y Astudillo, Vicepresidente de Acción Popular de Cuenca

Muy señor mío y distinguido amigo: Recibimos su atenta de fecha 15 participándonos que enviaron 200 pesetas a la Confederación Nacional de Sindicatos Católicos Obreros de Madrid para que las usara a la colecta abierta en favor de este Sindicato.

Mucho se lo agradecemos a todos los hermanos de esa que contribuyeron con su óbolo a mitigar las necesidades de los compañeros que han sabido responder virilmente en contra de los que pretendieron destruir a España como destruyeron a nuestra querida Asturias. Y más que nada, agradecemos a usted las líneas expresivas de su carta infundiéndonos nuevos

que cumpliremos hasta el fin.

Me pide usted dos cuartillas para EL DEFENSOR DE CUENCA y siento decirle que no sé escribir. Sintetizar en tan poco espacio la actuación desde el año 1918 que se constituyó el «Sindicato Católico Obrero de Mineros Españoles» sería difícil; por no decir imposible, aun para aquellos acostumbrados a escribir.

Hemos sostenido luchas titánicas en contra de los socialistas y del egoísmo de la mayoría absoluta de los Patronos, y muchas veces las agravaban la persecución tenaz y sañuda de las autoridades. Vivimos por verdadero milagro y porque hechos y curridos en la lucha no nos arredran ni las persecuciones ni las injusticias que todos han venido cometiendo con nosotros.

Hasta poco ha han tenido clausurado nuestro Centro nueve meses, pero ni aun así han sido capaces de deshacernos.

La defensa de nuestro Sindicato, mejor, de la religión y de la patria, no fué cosa improvisada; hacía más de doce días que veníamos haciendo guardia por las noches hasta el día 5 del próximo pasado mes, que empezaron a saludarnos a las nueve de la mañana con descargas cerradas de fusilería; más tarde empezó el bombardeo con dinamita sin que por eso cesaran las descargas de fusil.

La dinamita causó un perjuicio enorme a todo el edificio, y nos hubiese desmoralizado si los mineros católicos que estábamos defendiendo el «castillo» no hubiésemos estado acostumbrados también a manejar la dinamita. Eso fué una ventaja para todos los treinta hombres que estábamos dentro, de lo contrario no hubiéramos quedado ni uno para contarlo, porque estaban rodeando el edificio más de tres mil atacantes; a cinco mil hacen subir la cifra los particulares de Moreda que han visto mejor que nosotros la jauría de lobos carnívoros que nos rodeaban.

Los enemigos de los trabajadores, los revolucionarios, han cogido a personas de significación de Moreda en rehenes y entre ellas al Párroco, que hicieron ir a nuestro Centro para aconsejarnos la rendición, su vida dependía de nuestra actitud, pero con harto sentimiento nos negamos resueltamente a rendirnos porque era más im-

portante la vida de 50 hombres que la de tres que cogieron en rehenes.

Nos hubieran asesinado villanamente si nos entregamos. Invitamos al Párroco a que saliera a participar a los forogidos o a que se quedara con nosotros al lo estaba oportuno; optó por quedarse con nosotros y así prolongó su vida terrena unas horas más que sirvieron, entre otras cosas, para confesarnos. Tal era el asedio que no contábamos salir con vida ninguna.

Dios Nuestro Señor, nos ayudó extraordinariamente, primero nos dió el valor y la serenidad suficiente para defendernos y aguantar desde las nueve de la mañana del día cinco de octubre hasta las once de la noche que sin municiones ya acordamos evacuar el edificio y después hizo el milagro de que pudiéramos salir entre un fuego infernal sin ser heridos ni vistos por nuestros hermanos, ciegos y maltruchos por el odio.

A nueve, después de algunos días, les cogieron presos y estuvieron a punto de fusilarlos, otros han tenido un poco más de suerte, y seis andávimos catorce días por los montes pasando hambre y frío, aunque no nos preocupaba tanto esto como la suerte que pudieran correr nuestras familias y las de los demás hermanos de orden y de paz.

Nos han asesinado a cuatro compañeros cobardemente y sin compasión, aumenta así cesar el número de nuestros mártires, pero la organización, que tiene por norma la más decidida defensa de la clase trabajadora.

Omito muchas cosas interesantes por no hacer interminables estas líneas.

Sufrimos mucho y estamos dispuestos a sufrir más si cabe por Dios, por España, por la Familia, por el Orden y por el Trabajo. Muchas gracias en nombre de todos los compañeros y en el propio y sabe puede mandar como guste a su affmo. s. s. q. e. s. m.

Vicente MADERA PEÑA.

#### Insistiendo

En nuestro último número se lanzaba una invitación a las entidades y personas pudientes, para que se ofreciesen a costear un día de asistencia en el Comedor de Caridad a 150 pobres, en cada uno de los meses de diciembre, enero y febrero. El importe de esa asistencia diaria es, según se decía, de 70 pts. Rogamos encarecidamente a todos los que puedan y deben hacerlo que, cuanto antes, nos remitan su ofrecimiento.

Se busca REPRESENTANTE del ramo de construcción para productos impermeabilizantes para Cuenca.

Infútil sin buenos referencias. Dirigirse a número 7239, Apartado 911. Madrid.

#### Ultimas publicaciones

Grizott.—Principios de Política, Derecho y Ciencia de la Hacienda. Trad. y notas de R. Rodríguez, Maia. 16 pts.

Solá Cañizares.—La venta a plazos y la legislación española. 5 pts.

Bachillerato.—Plan de 1934 y Cuestionarios del mismo. Edición oficial 1,50 pts.

EDITORIAL REUS, S. A. Academia: Preclados, 1.—Librería: Preciados, 6, Apartado 12.250.—Madrid.

#### SE VENDE

casa nueva en la bajada de Santiago, número 2. Para informes dirigirse a la calle Colón Imprenta.

Consultorio Publico

DE MIS HORAS BELLAS

Son tantas las cartas que se nos dirigen y tantas las consultas que nos hacen nuestros amables lectores que no podríamos para sellas al hubiéramos de enviar a todos nuestras contestaciones por correo.

Valdeolivas.—(J. V. de M.) Recibimos todos sus trabajos y se irán publicando oportunamente. Hoy verá V. uno de ellos.—Dentro de unos días recibirá V. el carnet que nos pide.

Quintanar de la Orden.—(Un enchufista) Primero desenchufese V. y luego hablémosle. Ya comprenderá que no es esa la mejor posición para que acuda V. a nosotros con esa demanda.

Belmonte.—(Un suscriptor) Primera: Para suscripciones, giros, etc. diríjase V. al Sr. Administrador; los artículos se han de enviar a la dirección de periódico, pero no han de rebasar las dos cuartillas, a no ser que vengan destinados para el pase a la reserva. Segunda: Muchas gracias por los ditirambos.

Villanueva de la Jara.—¡Hombre! ¡Ni que fuera la Canutil! ¡Vaya una preguntita que nos dispara usted, camarada! Eso, sencillamente, es tender la red para ver si caemos; pero como El Duende de los Tiradores es gordito viejo ¡no hay cuidado! A la preguntita de V. ya contestamos oportunamente otra vez en los siguientes términos: Considerando la libertad de la ciencia como un elemento de disciplina, o mejor dicho, de disciplina académica, una vez llevada a la práctica, nada tiene de extraño que acontezca en la Universidad lo que acontece en toda casa mal gobernada, donde imperan por igual el desbarajuste y el desorden. La libertad de la cátedra, mirada desde el punto de la disciplina escolar, es la anarquía de la enseñanza, porque hace imposible la unidad de pensamiento en ésta, condición indispensable si se quiere que produzca los resultados que hay derecho a esperar de ella. La enseñanza oficial puede ser a pesar de todos los pesares, y debe ser en España, un medio poderosísimo de difundir la triaca contra el veneno que por todas partes procura extender la garrula charlatanería del racionalismo contemporáneo; puede ser un elemento poderoso de regeneración social si se llega a cerrar la puerta para siempre, con una bien pensada ley, a las invasiones sectarias, en la cual se haría justicia al espíritu nacional que lo reclama. Pero ¡esa Constitución!... Todavía quedará si la saga no se rompe.

Caracenilla.—(Un cedista). Nos hacemos cargo de la razón que a VV. les asiste y nos parece muy bien el propósito que nos anuncia. Tengan una poca paciencia que a cada puercito le llega su San Martín. La dirección de ese señor es: calle de Manuel Longoria, 4. Puede usted dirigirse a él con la seguridad de que le atenderá.

Belmonte.—(R. G. A.) Recibida su cariñosa carta. No olvide V. que la corona del triunfo sólo se concede a los que perseveran hasta el fin. De perlas nos parece su pensamiento de encargarse de la sección que inaugura con el artículo que nos envía. Pronto recibirá V. carta nuestra.

Utiel.—(Un curioso.) Las Cartas ingénuas son de su autor. Me parece que la cosa está clara, ¿no? A su segunda pregunta le diremos que puede que tenga V. razón, pero no nos convence. Las víctimas no son agradables mas que cuando se ofrecen con alegría en holocausto. De lo que V. nos dice se desprende que capituló ante las pruebas y ha caído en manos de sus enemigos. ¡Qué le vamos a hacer nosotros! Además, se ve a las claras que en su consulta no es usted sincero y por ese camino no se va a ninguna parte. Algún día ha dicho que el corazón que se franquea, mejora siempre; el que se reconcentra, se corrompe.

El Duende de los Tiradores

CASEROS
A partir de abril, deseo alquilar piso, o casa, con huerta, o jardín.—Ofertas a la secretaría de la Comandancia Militar de la Plaza

En la tarde otoñal

—¿Por qué no vamos—dice mi esposa—a ver los olivillos de Mirabueno?

—Sí, papá—añade mi hija—iremos por aquel camino que hay tantas majuelas. ¡Me gustan más...! Y mi hijo:

—Buscaremos setas, oiremos los trinos de las tolavinas, los gritos de las urracas, los cuchicheos de las perdices y si llevamos los prismáticos miraremos a Santa María. No digas que no. Y dirigiéndose a nuestra criada agregaba:—¿Es cierto que tú también quieres venir?

Ortogo a los deseos de todos. Cerramos la puerta de nuestra casa. Cruzamos las calles del lugar. Airavesamos la carretera. Salimos al campo.

En la tarde otoñal imperan los pálidos reflejos del sol en su ruta hacia el ocaso. De una acintuada amarillez están impregnados los elementos del paisaje y tornando la vista para el pueblo, éste se halla malizado de una ilivez de gualda, culpa, no cabe duda, del hábito de los corceles que tiran del carro del astro rey.

Nuestros hijos y la sirvienta van delante poniendo a lo largo del camino sus frescas risas y alegres decires:

—¡Ja, ja, la princesita de la Soñatina...!

—¡Ayayay, el niño prodigio de Guachindángola...!

—¡Vaya, vaya con la doncellita preciosa de Casagrande...!

Nosotros marchamos en pos de ellos cogidos del brazo y plenos de contentamiento.

—No podemos quejarnos de la suerte—insinúa yo—; nuestros hijos colmados de salud, obedientes y aplicados cada uno en su quehacer; nosotros sin enfermedades y en posesión de una regular fortuna para nuestro fácil vivir.

Y Rosario:

—Y cada hora más enamorado uno de otro... ¿Verdad que sí?

Al llegar a nuestra heza, hacemos un alto en nuestro paseo. Inspeccionamos uno a uno los olivos, que ya visitamos otras veces, y ante su presencia ponemos algunos comentarios:

—Estos pies de gorditas son los mejores de todos.

—Eficilmente; a mi padre le el decir que D. Pedro, su antiguo dueño, los trajo de tierras andaluzas.

—Fíjate qué tronco más recto y qué brazos más lozanos tiene ese.

—Y aquí tan esparragado—señala nuestro hijo—le parece al novio de la Agustina cuando se pone a su vera para que le dé agua del cantarillo.

Luego, nos entretendemos mirando con los prismáticos los alrededores: La Patilla, el caserío y arboleda de Santa María, el emplazamiento de Pinarejo, la blanca cúpula de nuestro palomar de la sierra de Honrubia; y, en todo, el amarillo magarza de los rayos solares y, en el paisaje, la dulce dumbre del manso atardecer otoñal.

Mientras tanto, nuestros hijos y la criada corren y triscan por las linderas de salvias y mejoranas y por entre los ribazos de espinos majueleros, remedando las filigranas de las alondras, el quejido, quejido de las urracas, los cuchicheos de las perdices y, por último, se dedican a imitar los balidos de las cabreñas que pastan en un erial cercano.

—No encontramos setas ni majuelas—dice Rosario al reñirnos a donde estamos—; pero hemos cogido un manojito de tomillos y de espiglo para ponerlo debajo de la alfombra de tu despacho.

Y nosotros:

—¿Qué habrá dicho el tío Bernabé al escucharos balar...?

—¡Informalidad, informalidad...! Nuestro hijo se disculpa:

—Fueron éstas y...

—No—replica Rosario—; él sólo, él sólo... Preguntadle a la Agustina.

—Lo que digan ellos que no valgo: son unas embusterosas troleras.

Emprendemos nuestro regreso al pueblo. Agonzito el día. Tintes grises principian a ensombrecer la llanura castellana. Las yuntas dejan de labrar. A lo lejos se oyen las tonadas que un zagal acompaña al campanileo de sus arcos. El ambiente se impregna cada vez más de una muy dulce melancolía que tan excelentemente bien sienta a mis nervios.

Rosario exclama:

—¡Hermosa tarde de otoño...!

Cartas ingénuas

XV

Villallobres 29 de noviembre de 1934.

Mi querido Cildonio: Aquí me tienes de cuerpo presente dimpués de un descanso que me lo tenía bien merecido por las hazñas que he realizao y por los trabajos que he hicho pa descacharrar la Casa del Pueblo de Villallobres y convertirla en un Centro de personas cabales. Como ya te informé Pretonillo de too, nada tengo que icite como no sea la novedá del nuevo curso que he prenuncio al tuer para consolar mi obra. Es un descurso que me lo aprendí de cabo a rabó tomándolo de un papel que hicho una enformación de las barbarías de los socialistas en Asturias. No me enquivocó ni en una coma y me aplaudieron a rebular. Icta la enformación y ripell yo: Camarás: Con ser muy malo too lo que ha pasao en Asturias, menos malo sería si los obreros supieramos aprovecharnos de las lecciones que esos sucedíos nos han dao. Las doctrinas socialistas, u sease, las doctrinas marxistas, como dicen las personas leas, son una engañifa pa las clases trebajadoras. Les dicen: abajo la guerra, y les arrempujan a la juerza pa que se despachuren en la pior guerra entre hermanos del mesmo pueblo y de la mesma sangre. Les pedrican el mejoramiento del obrero y pa eso les llevan a la ruina, a la miseria, a toas las calamidades, a ser carne de cañón. Así se explica que en Asturias haiga hablo dimpués de la catastrofe muchos obreros que lloraban a too llorar al darse cuenta de lo engañaos que los tenían sus dirigentes. (Aplausos y chillos de ¡muera los traidores!). Dimpués de haber entrao las juerzas del Gobierno en Oviedo; dimpués de haber huido el Comité y muchos de los obreros engañaos, entoavía, el día 13, el Comité ripartió a los obreros, enantes de marchase, una porclama que ice así: «Camaradas: Ante la magnitud de nuestro movimiento, ya triunfante en toda España, sóto os recomen damos un último esfuerzo. Cataluña, Madrid, Valencia, Zaragoza, Andalucía, Extremadura y Vizcaya están completamente en poder de nuestros camaradas, y en otros puntos sólo quedan pequeños focos de enemigos. Urge, pues, para terminar con esta situación en la que respecta a Oviedo, dar el último empujón a los defensores del capitalismo moribundo. El Comité Revolucionario. ¡Probes obreros! ¡Probes mineros! ¡Mentirmentras los del Comité los engañaban escondiéndose unos y escapándose otros con 14 millones robaos al Banco, ellos, los probes trebajadores, morían como chin ches!... ¡Canallas! (Así se habla. ¡Abajo los canallas dirigentes! ¡Que los afusilen por la espalda!)

Ya comprenderás, querido Cildonio, que ese descurso me ha dao una fama de oraoz que ¡pa qué! Me llaman el Gil Rohies de Villallobres y otras cosas que por la mucha humildá que tengo no quiero icite porque no soy amigo de alabancias y porque no quiero que le vayas a fegurar que me se ha muerto la abuela Toribia, que, gracias a Dios, está mu glesa y mu sana con sus cien años a cuestas.

De otras novenas poco tengo que icite, fuera de que Mecario ha riñio con Ufrasa y ésta le ha arriacao la nariz de un bocado; era la única pareja socialista que quedó en el pueblo y ya se han desaseparao. Tamien esotro día dió un trompazo Juan el Tuerto y perdió el otro ojo. Fuera de estas encumbencias nada de parifular. No pueden icir lo mesmo en Madrid, Barcelona y otras ceudades donde contienen los atracos a la orden del día y de la noche. ¡Yo no sé pa qué está la pena de muerte! ¡Si yo estuviera en el Gobierno! ¿Qué le poice?

Ahora estemos apareparando una fiesta pa recompensar a la juerza pública. Va a ser soná. Bien merecía la líen esos entrépidos defensores de la Patria porque como ice la copia popular del pueblo: En España no hay cañones,—tampoco barcos de guerra,—pero hay unos soldaditos—que más brevos no se encuentran.

Manda siempre a tu primo que lo es

RESTITUTO.

Quero tanto al otoño...! ¿Sabes por qué?

—¡Para chasco al no lo supiera...! Porque en un día de otoño nos conocimos y en otro se celebraron nuestros desposorios a sea el comienzo de nuestra felicidad...

Por sobre el horizonte rullia un lucero. Nuestros hijos y la criada, ya cerca de las eras, entonan a media voz, unos versos de mi Cancionero Amoroso:

... y son para mi embeleso el arrebol de tu cara, la caricia de tus ojos, el brillar de tu mirada el hechizo de tu boca, pequeña almendra de grana...

En la bóveda del cielo van apareciendo las estrellas. Las sombras de la noche se aproximan a buen andar...

Aquilino García Núñez. La Alberca de Zancara.

2.500 plazas con 3.000 ptas.

de Auxiliares de la Dirección de Seguridad. Se admiten señoritas. No se exige título. Edad, 16 a 36 años. Preparación, 30, ptas. mes. «Contestaciones Reus» al nuevo programa.

Informes gratuitos de todas las oposiciones, presentación de documentos, pensionado para alumnos, etc. en la

ACADEMIA «EDITORIAL REUS» Clases: Preciados, 1.—Libros; Preciados, 6. Apartado 12.250.—Madrid.

Dr. Florentino Castro OCULISTA del Hospital de la Cruz Roja de Madrid

CERVANTES, 15. — CUENCA Horas de consulta: De 11 a 1 y de 4 a 6 Teléfono 205

Clinica Oftálmica

(Con omas para operados) Cava Baja, 10.—Tel. 54271 MADRID DIRECTOR: DR. JESUS GALINDEZ

Arboles Frutales Forestales de Aborno y Vides Americanas

Se pueden adquirir cuantos se deseen así como Injertos Barbados, Estacas y Estaquillos, si se piden a D. Nicolás Ortega Picazo, Agente Comercial y Representante General para esta Provincia de la Casa Lázaro de Calatayud y que vive en Cuenca. Andrés de Cabrera, 9, Teléfono 39.

Advertisement for Juan Molina de la Torre, Abogado, with contact information for Cuenca.

SE VENDEN DOS PIANOS SEMINUEVOS, BARATISIMOS. RAZON EN ESTA IMPRENTA.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS CAPITAL SOCIAL: 12.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS

Completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Portugal y Marruecos. FUNDADA EN 1864 Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros de accidentes.—Seguro contra el robo y Tumulto popular

Subdirector en CUENCA: D. ANTONIO LEAL Oficinas: CALDERON DE LA BARCA, 20

LA INMACULADA Y UN APOSTOL DEL CATECISMO

Puede decirse, en realidad, que una de las mayores obras que hoy ennoblecen el campo de la Iglesia Católica, venciéndola humildemente en una fiesta de la Inmaculada. Me refiero a la obra de los Oratorios Festivos que, con admiración del mundo entero, viene realizando la Congregación Salesiana.

Es la mañana del 8 de diciembre de 1841. En la iglesia de San Francisco de Asís en Turín, está, desde tempranito, un joven sacerdote que se prepara a celebrar el Santo Sacrificio: es D. Juan Bosco. Mientras tanto, en la sacristía un jovencito, de unos quince años, desgreñado, rotos los vestidos y amoratado por el intenso frío de la mañana. Un rayo de satisfacción brilla en el rostro del viejo sacerdote, porque aquel día se va a librar de ayudar la primera misa. Se acerca el jovencito y le manda tomar el misal y salir a ayudar la misa. Pero el niño, titilando, le responde que no sabe.

—Entonces, ¿para qué has venido, dice con ira el sacerdote viendo su esperanza fallida: y sin más comienza a bofetadas y puntapiés contra el pobre niño. El alboroto saca a D. Bosco de su fervorosa oración preparatoria, y al ver el irato linico que el sacerdote da al jovencito, se levanta en defensa del infeliz. «¡Quieto, sacerdote no pegue a ese niño que es mi amigo.» Confuso el castigador ante su mala obra, comienza a disculparse con el sacerdote, quien cariñosamente acoge al niño, y al ver que es un pobre huérfano y que nada sabe de religión, comienza por instruirlo en los principios fundamentales de la fe, animándolo a que, en domingos y días festivos sucesivos, vuelva por allí.

El domingo siguiente vuelve nuestro jovencito, pero no sólo, sino acompañado por cinco o seis amiguitos. Domingo tras domingo va creciendo el número de gofillos que acuden al Oratorio Festivo, que así llama D. Bosco a aquellas reuniones dominicales.

Así comenzó la obra cumbre que ha inmortalizado la figura del gran D. Bosco. Aquel día de la Inmaculada fué echado en el campo de la Iglesia el germen de mostaza que, regado y abonado con los sudores y sacrificios del santo, ha ido creciendo poco a poco hasta llegar a ser hoy un árbol gigantesco, cuyas raíces llegan a todas las regiones de la tierra, y cuyas ramas ya llegan hasta el cielo, en cuyos astros se han introducido algunas, que no tardarán en ocupar un puesto de honor en el campo de la Iglesia triunfante.

Nuestra provincia, desgraciadamente, no tiene la dicha de albergar en su seno a los beneméritos hijos de S. Juan Bosco. Las varias tentativas para instalarlos, han sido hasta aquí infructuosas; pero es de esperar que, pasados estos calamitosos tiempos, vengán estos apóstoles de la niñez a vivir entre nosotros.

Mas entre tanto, en la campaña catequística que como católicos debemos hacer en contra del laicismo escolar, tenemos en D. Bosco un maestro genial de la enseñanza del Catecismo. Su pedagogía de atracción por medio del amor, debiera ser el ideal de cuantos se dedican a trabajar en medio de los jóvenes en sus múltiples actividades de catequistas, maestros, directores espirituales, consejeros de juveniles, etc. La vida del «loco pianónico» es el código de la Acción Católica. Así lo ha querido manifestar el Sumo Pontífice al declarar a D. Bosco precursor y

maestro de esta actividad de la Iglesia en los tiempos modernos. CORONEZ

ESCENAS DE LA VIDA COCINERA ULTRA-MODERNA

—¿Es aquí donde buscan cocinera?

—Sí, señora; pase usted, voy a llamar a la señorita.

—¿Usted es la doncella ¿verdad?

—Sí, señora; llevo doce años en la casa.

—¡Buena casa, eh! Se ve que hay confort, ya me ha dicho Ulpiano, el chico ese que está en la tienda del 14, que es una casa cañón.

—Sí, son recién casados, yo servía en casa de los padres de la señorita y me he venido con ella, la quiero mucho, es muy buena.

—Y ¿me han dicho que tiene un alto cargo.

—Sí, creo que sí.

—No tenemos más remedio que tomar nuestros informes, porque se lleva una cada chasco!

—Aquí llega la señorita.

—¿Quién ha llamado?, Carmen.

—Una joven preguntando al quíeren tomar cocinera.

—¡Ah! es usted. Pues sí, precisamente necesitamos cocinera.

—¿Cuánto quiere usted ganar?

—Doce duros. ¿Qué menos para cualquiera cocinera que se eslime en algo? Y eso porque de la casa me han dado buenos informes, no hay niños...

—Le diré a usted, somos recién casados, probablemente los habrá... no creo que si vienen, vayamos a matarlos por conservar la servidumbre.

—No, pero puede la señorita mandarlos criar fuera.

—Sí, ¡eh...! ¡Vaya con la cocinera!

—Bueno, sobre todo. ¿Tiene usted baño para la servidumbre?

—No, hija, no.

—Entonces tendré que bañarme en el de los señores.

—¡También eso!

—¿El cuarto será higiénico? Porque tienen ustedes la costumbre de alojar a la servidumbre en la habitación menos ventilada de la casa. ¿Qué orientación tiene?

—Medio día. Sol hasta las doce de la noche.

—La señorita veo que tiene buen humor.

—Sí, hija... herpético. Lo tomaremos así.

—¡Ah!, fregar, se encargará la pincha o la doncella, porque no me voy a estropear las manos; cuatro duros me gasto al mes en manicura.

—Naturalmente, y si quiere usted yo haré la comida y que el señorito ponga la radio para que usted se distraiga.

—¡Lo toma usted a broma! Pues esas son las condiciones que el Sindicato de Cocineras establece para la clasificación como cocineras de 2.ª.

—Pues habrá que ver las de 1.ª. Mire usted, apreciable fámula. Fámula quiere decir sirvienta ¡eh!, no crea que la insulto.

—Por Dios señorita... ¡Esa aclaración.

—Sí, ya sé que usted poseerá una basta cultura.

Me he leído Los Tres Mosqueteros, El Conde de Montecristo, Rocambole y Los Siete Niños de Egipto.

—Pues bien; y una sola pregunta, ¿loca usted el piano?

—No señora.

—Pues no me conviene usted. Yo necesito que la servidumbre me amenice en las horas de tedio.

—¿Y usted?

Notas de la Venerable Madre Sor Clara de Jesús María

Opinión fervorosa.—El pozo de la salud.—Prodigio últimamente realizado.

Aún brilla la antorcha de la fe. Ni el tiempo entibió su acción ardorosa, ni los embates de la impiedad amenguaron su brillo.

Nuevo momento de una estampa moderna de aguafuerte viejo. Tiempo de incredulidad y de fervores creyentes. Tanto es. Un reformista que maldice y un enfermo que cree y espera su curación milagrosa.

Era entonces, 1895. El pozo que surtía de agua potable a la Comunidad se había corrompido. Despedía un hedor espantoso, y las monjas aturdidas nada resolvían.

Todas estaban afligidas. Desocupaban el pozo y carecían totalmente de agua. Pero durante la noche anterior al día del desagüe una religiosa introdujo una estampa de la Venerable en el agua corrompida, y todas pusieron luces y rezaron en su sepulcro, suplicando se volviese buena el agua.

Y se obró el prodigio. Cuando a la mañana siguiente fueron los operarios observaron que el agua no hedía como antes ni era desagradable su sabor. Llaman a la Comunidad y todas vemos—me dice la Comendadora—que el agua está buena.

Luego más tarde, 1925. La Madre Vicaria del Convento de Santa Clara, en Alcalá de Guadaíra, estaba enferma. Durante cuatro años padecía y sin saber el qué. Mas llegó un momento que fue imposible el resistir más. Los médicos apreciaron un peligro eminente y la precisión de una grave operación quirúrgica. Era un quiste sarcomatoso en un ovario.

llevó a cabo, pero con algo más de formidabilidad obligada que con la esperanza del éxito. Sería fácil que muriese dado su estado de agotamiento físico.

Pero se invocó a la Venerable Clara intercediese en su curación y en unas cartas que firma Sor Consolación de la Purísima, y que en agradecimiento enviaron a las Mercedarias de Toro, atribuyendo el favor a la Venerable, se lee que al poco tiempo la M. Vicaria penetró en el claustro sin necesidad ni aviso de pasar por la enfermería.

Son innumerables sus favores. Los favores de la virgen blanco, espejo de pureza y flor de sacrificio en raras castidades y ansias de su Dios...

J. Vaca de Manuel.

José Cañizal

MEDICO FORENSE CIRUGIA MEDICINA GENERAL Y FORENSE

Hóras de consulta: de 12 a 2 y de 3 a 5

MORALEJOS, 5, PRINCIPAL CUENCA

CASA DE HUESPEDES

En casa de sacerdote de esta diócesis de Cuenca se admiten como huéspedes sacerdotes y otras personas de moralidad y solvencia

Razón: Músico Peydro, 44-2.º VALENCIA

DIONISIO LOZANO

Especialista en garganta, nariz y oídos DOCTOR CHIR. NO. 6

Reanuda su consulta el día 5 de Septiembre

Bachilleres

Una preparación seria la da el COLEGIO ESPAÑOL. Catorce años de labor no interrumpida acredita su nombre.

Director: Emilio Melero Lerín.—Cuenca.

Hace falta representante

para casa importadora de accesorios y recambios para automóvil, herramientas, tornillería y toda clase de artículos industriales. Ofertas a: Almacenes Industriales Mayor, San Sebastián.

COMENTARIOS DEL MOMENTO

¡Llora y paga!

Sigamos comentando paulatinamente, la pasada intención revolucionaria, cuyos procedimientos combativos y represivos se caracterizan por aura de horror que jamás pudo concebir la sensibilidad del pueblo español.

Miles de españoles hay que llevan más de un mes sin disfrutar del reposo para sus cuerpos y la alegría para el alma, atormentados por la amenaza constante de una revolución que tenía saturado el azul de nuestro cielo, con los melancólicos aires de la tragedia.

Yo no puedo por menos de dedicar desde estas modestas columnas un piadoso recuerdo para nuestros queridos hermanos que viven a este lado de los Pirineos, o en la región Asturiana, para decirles que Castilla entera está a su lado, y aunque no se ha visto tan escarrocada por la furia socialista, no deja por eso de adolecerse de los males que padecéis, corriendo presurosa a prestaros el apoyo que demandáis. Y menos aun puedo dejar en el fondo secreto de mi corazón esa oración ferviente que de él brota, pidiendo misericordia y piedad por esos heroicos defensores de la Patria, que lifieron de rojo con su sangre el honoroso uniforme que vestían, al ser atravesado su pecho por el plomo traidor de la canalla marxista.

Esto es lo que subleva a toda conciencia honrada. Si siguiéramos las enseñanzas que el mundo debe al marxismo, pediríamos, como ellos sangre ante la sangre y puñal ante la muerte, pero más que venganza, queremos justicia.

Nosotros llevamos nuestra consideración hasta el extremo de no pedir una persecución sistemática—que la tiene merecida, porque todos son iguales—para aquellos que, pensando en socialista, tengan probada su inculpabilidad en los pasados sucesos, oprobio de un pueblo

civilizado, pero tampoco podemos admitir que se conceda la gracia absolutista a quienes desde muy antiguos incluso desde el banco azul, venían propugnando por esa vergonzante dictadura del proletariado, que han intentado implantar de tan buenos modos.

Esgracioso, insólito y pintoresco el caso de Francisco Largo Caballero, al asegurar que no intervino en nada, mientras su conspicuo correligionario Indalecio Prieto, asumía para él y el partido socialista toda la dirección del movimiento.

Yo confieso ingenuamente que hasta ahora había tenido por hombres de gran entereza a estos magnates del crimen y el atropello, pero hoy reconozco cuán grande es el error que he sufrido.

Causa un ridículo contraste las manifestaciones que Prieto ha hecho en París y las que acaba de hacer en la cárcel el presidente del partido socialista. El primero chapando un gig infesco habano y regalando la colosal oficina de su estómago en los mejores hoteles del mundo elegante, declara con su gracejo indignante lo que ya hemos visto, mientras el furioso Lenta español, amedrentado y confuso, hace su declaración de inocencia con un carguelo que delata el tono de su voz.

Y es que estos revolucionarios de guardarrropía suelen ser así: crueles en el mando, cobardes en el peligro y traidores en la pelea. ¡Ahora, llora y paga, siervengianza, la alevosía de tu crimen que también pagan y lloran por tu culpa, centenares de madres españolas!

Venancio Sandoval

SE VENDE

coche «Ford», dos puertas, bien calzado, casi nuevo

Se vende Gullottina, máquina de coser de alambre y perforadora.

Razón en esta Imprenta.

Cosas de aquí

Bien se ha notado que el Sr. Delegado de la Plaza de Abastos es militar, a rajatabla y en pocos días ha cambiado completamente de aspecto; el zoco moruno se ha reducido a los interiores de la plaza, y las calles adyacentes han quedado limpias y transtables.

Siguen algunos defectos antiguos respecto a precios y horas de venta al por menor, pero de esto ya se irá enterando el Sr. Ramirez y lo corregirá; y para entonces le auguramos un aplauso unánime de todos los cuquenses.

Y puesto que tan buenos resultados han dado las acertadas medidas de Abastos, ¿Por qué no se hace lo mismo por el Delegado del Tráfico rodado? Los motores y bocinas parece que están jugando un campeonato de ruido, si en Londres usaran estos giassons y estos motores, ya estarían sordos todos los ingleses.

¿Y de velocidad? de eso no hablamos, parece un concurso de coches lanzados, desde que pusieron el pavimento en Carretera, parece una pista de ensayo.

Hay que corregir esos abusos y como tarden, vamos a pedir el nombramiento de Delegado de carruajes para el Sr. Ramirez.

Sobre masonería

La masonería catalana, aliada de los comunistas españoles

Hacemos saber para los que no lo sepan, que en Cataluña hay dos organizaciones masonicas: la Gran Logia Regional, que tiene su domicilio en la calle de Avinyó, en Barcelona, y que está adherida al Gran Oriente Español, y la Gran Logia Española, en la calle de Zurbano, de esta misma ciudad, que depende también del mismo Gran Oriente Español, pero mucho menos que la anterior.

En la primera organización, predominan los antiguos lerrouxistas, como del Rio, Company, &, y sus amigos Partelo, Pujolá, &. Son, por decirlo así, los lerrouxistas de Martínez Barrio, o los que tienden a serlo. Este grupo ha hecho el juego de una manera desca-

rada con los socialistas españoles en el asunto del contrabando de armas. El Sr. Azafia sostiene con él una relación directa.

El otro grupo, residente en la calle de Zurbano, no está ligado con la Segunda Internacional, ni con los lerrouxistas de Martínez Barrio y del Rio, ni con los socialistas sistema Prieto, sino con la Internacional soviética, con el comunismo propiamente dicho. Lo integran, además de los comunistas, muchos elementos declaradamente separatistas.

Esto supuesto diremos que lo grave del caso es la marcha de este segundo grupo. Hay que saber que la gran Logia se ha extendido por toda España. Antes había algunos talleres; ahora hay una Federación distribuida en ramas regionales, capaz de causar graves perturbaciones en la política interior de España. Tal vez algunos lectores se sonrían. Los hechos están hoy a la vista. Y era de esperar lo sucedido, pues en países tan esclavizados como el nuestro por las logias jamás fallan los síntomas masonicos. La nueva organización de la Gran Logia Española señalaba tempestad mejor que un barómetro.

(De Cuadernos de Información)

EL DOCTOR

José Boix Barrios

Jefe del Dispensario Provincial de Higiene Infantil ex-Médico del Hospital del Niño Jesús de Madrid tiene el gusto de ofrecer su consulta de

ENFERMEDADES DE LA INFANCIA

Establecida en la Calle de Hurtado de Mendoza, núm. 1, (Casa de Telégrafos) Consulta de 12 a 2 y de 5 a 7

Enfermos de la piel

Grietas, Escoceduras, Quemaduras, Costras y Pupas de la Infancia

USAD: POMADA SATURSAN

Preparada por el Doctor Luis Sánchez García

F. BIETO

ESCUULTOR-MARMOLISTA

Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.—Capillas.—Panteones.—Sarcófagos.—Decoración y restauración de Iglesias y fachadas en escayola y cemento.—Mármoles del país y extranjeros.

TALLERES Y DESPACHO

DIEGO JIMENEZ (antes Casablanca)

— CUENCA —

¡ATENCIÓN!



LA LLAVE

No deje usted de pasar por la FERRETERIA LA LLAVE y así podrá apreciar el enorme surtido que presenta en Herraje y Clavazón para Obras, Batería de Cocina, Loza y Cristal, Armas de Fuego, Cartuchera, Pólvora, Cuchillería y Material Eléctrico.

TODO A PRECIOS NUNCA VISTOS

NO CONFUNDIRSE

La Ferreteria LA LLAVE, de REYES

está instalada en el antiguo Comercio de Garay

Calderón de la Barca, 34 — CUENCA

Auto-Encendido

Electricidad del Automóvil

Reparación y carga de baterías de Automóvil y Radio. Especialidad en la reparación de Magnetos, Dinamos y Motores de arranque.

Devanado de inducidos de automóvil desde 20 pesetas en adelante. Imantación de magnetos.

AVISO Carga baterías 6-8 volt. a 3 50 pts. Id. 12-16 Id. a 4,00 pts.

Baterías reconstruidas por estos talleres desde 30 pesetas en adelante.

En estos talleres encontrará usted lo que necesita, mucha economía, rapidez y garantía en todos los trabajos.

COLON, 63. — CUENCA. (Frente a la Catalana)

ORNAMENTOS DE IGLESIA

CALLE DE LA PAZ, 9 - ARTEAGA - MADRID

Recomendamos esta casa para Mantos, Sábanillas, Andas y cuanto se necesite para el Culto Divino

PAZ, NÚMERO 9, — MADRID

GRANJA DEL CARMEN

Albalate de las Negueras (Cuenca)

LECHONES

Gran cejdo ingles (York-Shire). 85 pesetas macho 75 » hembra Mestizos Celta-York-Shire. 65 » ejemplar Pollos de tres meses de las razas Leghorn-Prat Leonada y Rode Island. 12 »

Gastos de embalaje y portes por cuenta del comprador. Los pedidos dirigidos al encargado de la Granja incluyendo su importe.

PIENSOS CONCENTRADOS DE TODAS CLASES

LA CATALANA

Seguros contra incendios y explosiones de todas clases; contra la Pérdida de Alquileres, Riesgos Locativo, de Recursos y de Paralización de trabajo a causa de Incendio

Fundada en 1865

Inscrita en el Ministerio de Trabajo y Previsión Domiciliada en BARCELONA — Paseo de Gracia, 2

Capital suscrito: Ptas. 5.000.000

Capital desembolsado: Ptas. 2.000.000

Reserva estatutaria: Ptas. 1.000.000

SITUACION Y DESARROLLO DE LA COMPANIA

Table with 5 columns: Año, Primas, Sinestros indemnizados, Reserva de riesgos en curso, Reservas Patrimoniales. Rows for years 1871 to 1951.

Subdirección en Cuenca:

José Echavarría.—Aguirre 6, Pral. Dha.

Autorizado por la Inspección de Seguros y Ahorro en 11 de Mayo de 1902.

Residencia de Estudiantes "OIKOS,"

CALLE DEL PRADO, 18, MADRID

Este Centro admite como internos a los alumnos que cursen sus estudios en las Universidades, Escuelas especiales y Centros particulares de enseñanza.

Tiene también organizados en su mismo domicilio los estudios de Cultura general, Idiomas, Preparatorio de Medicina y Farmacia y las preparaciones de Telégrafos y Aparejadores, cuya matrícula es voluntaria.

La disciplina más racional y la más discreta vigilancia, relacionadas en cada caso particular con las observaciones del padre o tutor del alumno, son las características de este Centro.

Pidan Reglamento. — DIRECTOR: D. Alberto de la Muela.

LA CUNICULTURA

es una gran fuente de riqueza.

CIEN PESETAS

por hembra, en explotación, rinde esta industria.

¿COMO?

El secreto lo hallaréis en el interesantísimo volumen de D. Martín Garcés, Técnico en Cunicultura

¿ES PRODUCTIVO EL CONEJO?

que acaba de ponerse a la venta al reducido precio de 2,50. Los pedidos acompañados de su importe a su autor: «LA TRINIDAD», Granja Cunicola, Chillarón de Cuenca. Explotadora de las razas Chinchilla, Baker Francés, y may en breve Gigante de España, Blanco de Bouscat, Habana y Angora.

Los verdaderos asesinos

Empezaban los primeros jirones de penumbra a llenar el ambiente y el número de estrellas aumentaba en el obscuro firmamento. Un viento chillón juguetón y agradable hacía que la noche de Otoño, pareciera, más bien, noche de verano. Los pacíficos habitantes del pueblo llevaban las calles céntricas y charlaban animadamente disfrutando de la bienhechora frescura de la noche. Por todas partes se notaba animación, vida y movimiento.

Mientras cruzaba una calleja que da acceso a la Plaza de la República y cuando charlaba con otro compañero, sentí que una mano se posaba en mi hombro y escuché una voz que me decía:

—Seguramente te hallarás muy asustado.

Como ignoraba el sentido de sus palabras, quedé en suspenso breves instantes: pero él continuó:

—Ya están en el poder los tuyos favoreciendo a los burgueses y asesinando a los trabajadores. Y sin esperar mi contestación, aceleró su marcha y desapareció de mi presencia.

De haber permanecido ante mí hubiera escuchado de mis labios la siguiente contestación:

«Ni como hombre civilizado, ni como católico verdadero puedo ver con satisfacción que la sangre de mis hermanos se derrame vergonzosamente en las ciudades y pueblos españoles. Unicamente las conciencias depravadas y corrompidas por las más torpes y livianas concupiscencias, que sumergidas en el caos de violentas pasiones que aplastan el imperio de la voluntad y la razón, contemplan impasibles la lucha encarnizada, fratricida y funesta de los diferentes miembros de una sociedad. Ahora bien; siendo rigurosamente exacto que el mal existe, hay que buscar las causas que lo producen, pero nadie tiene derecho a lanzar acusaciones si no puede demostrarlas, ni a desfigurar arteramente la palpable realidad. Si en España mueren actualmente los obreros asesinados, procuremos indagar quienes son los asesinos, pero no tengamos el cínico atrevimiento de considerar como tales, sin tener razón alguna que aducir— a los que no militan en el partido político que nosotros militamos.

Busquemos por deducciones lógicas a los verdaderos asesinos. El régimen republicano quedó constituido en España, con la ayuda eficaz y el entusiasmo delirante de las huestes marxistas que, en su afán de conquistar multitudes, entonaban cánticos entusiastas a la libertad y a la democracia y formaron una Constitución con arreglo a sus ideales, que fue aprobada entre los atrozadores aplausos de la mayoría de la Cámara—compuesta entonces de elementos izquierdistas—y entre las vivas protestas de un grupo de diputados que veían en algunos de sus artículos atentados manifiestos contra el sentimiento nacional y principalmente contra la conciencia religiosa de la mayoría de los españoles. Atacaron en tales puntos cuanto pudieron a la Constitución; pero una vez aprobada, era para todos invariable y los escasos diputados de derechas de entonces, amparados por la misma Constitución que en un artículo permitía la revisión de la misma, empezaron una intensa campaña de propaganda revisionista y fundaron el partido que primeramente se llamó Acción Nacional.

Las sociedades derechistas que estaban pulverizadas al advenimiento de la República se fueron

organizándose, hasta tal punto que el día 19 de Noviembre de 1935 obtuvieron un triunfo clamoroso contra los partidos izquierdistas. Y algunos que se habían mantenido en el poder durante el gobierno Aznar, se vieron abandonados por el pueblo y fueron barridos del campo de la política. Estos hombres arrojados en la indiferencia pública, que en los orgullosos es el mayor de los desprecios; pérdida la esperanza de convencer nuevamente a los electores, despreciando la Constitución por ellos establecida y valiéndose de unos infelices trabajadores que escuchaban todavía sus cantos de sirena, se decidieron a conseguir por la fuerza lo que eran incapaces de conseguir con la razón.

Y sucedió que cuando el Presidente de la República—después de llamar a consulta a los jefes de todas las minorías adictas al Régimen establecido—ordenó la formación de un gobierno que «respondiese a la voluntad popular manifestada en las urnas», el partido socialista español se juega su última carta, y animado por el despecho de algunos de sus jefes y simpatizantes y en vergonzosa alianza con algunos españoles enemigos de España, se lanza a una hueste revolucionaria donde mueren infelices obreros embaucados, mientras se ocultan o huyen cobardemente los que fueron el cerebro que maquinó tales planes a sabiendas de que la razón no les asista, y convencidos de que arrastraban a millares de ciudadanos a las cárceles o a la muerte.

Después de estas consideraciones ¿a quién se debe tachar de asesinos? ¿A los que por la violencia quieren imponer su voluntad y usan como medio para conseguirlo a la clase trabajadora, o a los que marchan por el camino de la legalidad empleando las razones como arma y nunca el arma como razón? Esta contestación hubiera dado al espontáneo que me habló de asesinos sino hubiera pasado tan rápidamente por delante de mí.

Eliseo Feijóo García

¡Atención Ganaderos!

Para comprar pienso de todas clases sobre baratos visitad el almacén que hay en Hermanos Valdés, 20, Cuenca, donde encontraréis, cebada, avena, centeno, yeros, guisantes, salvados de todas clases, hueso, nechaduras, alegrías, pulpa, hebas, maíz y jabones de todas clases, todo con precios como nadie.

Se sirve en los pueblos a domicilio.

FELIX DE LA MUELA FALCON

MEDICINA GENERAL

NIÑOS

Rayos Ultravioleta

Consulta: De 3 a 5.

MARIANO CATALINA, 4.

CUENCA

Preparación y repaso de las asignaturas del Magisterio (ambos sexos) y otras enseñanzas

D. Luis Cravioto Vicente

QUINCE DE JULIO, 4

CUENCA

DOCTOR

Folleón de EL DEFENSOR DE CUENCA (1)

RELATO DE UN TESTIGO

Cómo surgieron los primeros chizpazos revolucionarios en Oviedo

Nuestro distinguido amigo el ilustre dominico y elocuente orador sagrado, P. Secundino Martín, que al estallar el movimiento revolucionario en Oviedo, se encontraba predicando la novena de Santo Domingo, ha sido testigo de las crueldades allí cometidas por los marxistas. En un «block» fué anotando día tras día el calvario que recorrió la ciudad que fué la más bella de Asturias. Tienen estos apuntes—aparte de haber sido trazados por un artista de la palabra y del espíritu—el mérito de su procedencia. Corresponden a un testigo excepcional, por su elevada calidad, moti-

vo por el que los relatos del P. Secundino, han de seguirse con verdadero interés por los lectores de EL DEFENSOR DE CUENCA.

No es posible dar una idea de cuanto ha ocurrido en Oviedo desde el día 6 de octubre al 14. Si cada habitante de la capital asturiana fuese escritor y contase su tragedia, se podría saber algo de la monstruosa tortura que ha pesado sobre una de las más bellas ciudades de España.

La visión apocalíptica en toda su espantosa realidad no se escribirá nunca. Yo voy a tratar de transmitir mis impresiones durante esos días horribles, siguiendo el orden de unas notas rápidas que fui haciendo día por día, en presencia de la lucha y ante la luz de los incendios:

VIERNES, 5 DE OCTUBRE

Comienza la huelga general en España. Por la mañana en Oviedo

MARIPOSEOS

BOMBARDEOS CON TURRONES

Y después de los «desapueses», cuando marxistas mambises dieron balas por anises, y bombas por entremeses; cuando a golpe de revés una tribu sin honor segó mil vidas en flor en la región asturiana, ¿contará en la raza hispana quien deponga en su favor?

¿Habrá quien tenga osadía para protestar decente contra el modo procedente de domar la rebelión?

¿Vivirá en la España mía alguien que, viendo estos males, grite contra los leales, grite contra esas fieras, que hicieron sus madrigueras en astúricos breñales?

¿Lo habrá habido? Sí, por cierto. Ha habido quien se ha quejado, y, antiespañol, ha juzgado el ataque un desacertado; que estallen en campo abierto sobre cerillas quemadas una lluvia de granadas, no se puede tener—dijo—, y hay que protestar de tamañas salvajadas.

Y ese tal tiene razón. A esa proterva legión sin corazones ni entrañas que convertir quiso a España de ruinas en un montón; a los que con fruición, cuando les vino en talante, con dinamita arrasante a Asturias prendieron fuego, derries el castigo luego, resulta ruborizante.

El álgero aeroplano que los alres sostuvieron y en sus lomos lo trajeron sobre el riscal asturiano, en vez de bombas de mono, de mortifera metralla, debió a la «insigne mealla» bombardear con turrones, rosas, vinos y jamones en surtido vitualla.

Que el bandido y criminal que destruye, mata y roba, como selvática loba, a quien nunca le hizo mal; según la nueva Moral que nos ha nacido hogaño, es libre de todo dafío, y en lugar de castigarle, tal vez que haya que obsequiarle a vermut por todo un año.

VENTOLERA.

Concentración de Reclutas en la Caja de Cuenca

Por el Ministerio de la Guerra se dispuso en orden de 5 de Octubre anterior, que se publicó en el Diario oficial número 232, que los reclutas del servicio ordinario del reemplazo de 1934 y agregados al mismo, se incorporaron en las Casas para ser destinados a Cuerpo los días 1, 2 y 3 de noviembre, y por los sucesos del pasado movimiento, se ordenó el retraso de esta concentración para los días 1, 2 y 3 de diciembre próximo, y en su consecuencia, en estas últimas fechas se deben presentar en la

Caja de Recluta de esta Capital los correspondientes al primer llamamiento de la Península pues los de África como es sabido, se incorporaron el 11 de Noviembre.

Según la referida Orden de la Autoridad Divisionaria, la Caja número 5 facilita a los cuerpos que se indican el personal siguiente.

A LA 1.ª DIVISION

Table with columns: Cuerpos, Núm. de Reclutas. Includes Regimiento Infantería núm. 1, 40; Regimiento Infantería núm. 2, 650; Regimiento Infantería núm. 15, 3137; Carros de combate, 12; Grupo de Infantería, 3; Academia de Infantería, Caballería e Intendencia, 10; Escuela de Tiro, (1.ª sección), 10.

SAIZ DE CARLOS. Elixir. Dolor de cabeza, migrañas, insomnio, diarreas, flatulencia, úlceras. Se curan con este famoso medicamento. Es inofensivo y de gusto agradable.

Table with columns: Cuerpos, Núm. de Reclutas. Includes Escuela Superior de Guerra, 11; Escuadra de Equitación, 4; Regimiento a Caballo, 36; Grupo Defensa contra Aeroplanos, 11; Escuela de Tiro, (2.ª sección), 8; Grupo Automovilismo, 2; Grupo Información Artillería, 12; Batallón de Zarpadores núm. 5, 2; Grupo de Alumbrado e Iluminación, 4; Parque Central de Intendencia, 3; Aviación (Cuatro Vientos), 2; (1.ª Escuadra), 2; Comandancia de Intendencia, 1; Establecimiento de Intendencia, 4; Sanidad Militar, 8; Escuela de Veterinaria, 11; Sección Topográfica, 1.

2.ª REGION

Table with columns: Cuerpos, Núm. de Reclutas. Includes Batallón Ametralladoras número 2, (Almería), 6; Regimiento Infantería núm. 2, (Granada), 57; Regimiento Infantería núm. 15, (Algeciras), 43; Regimiento Infantería núm. 17, (Málaga), 24; Aviación, (Sevilla), 2; Intendencia, (Sevilla), 4; Sanidad Militar, (Sevilla), 3.

Table with columns: Cuerpos, Núm. de Reclutas. Includes Regimiento Infantería núm. 5, (Zaragoza), 58; Regimiento Carros de Combate núm. 2, (Zaragoza), 3; Batallón Montaña número 6, (Barbasiro), 58; Regimiento Caballería núm. 1, (Zaragoza), 14; Regimiento Artillería Ligera núm. 9, (Zaragoza), 10; Regimiento Artillería Ligera núm. 10, (Calatayud), 10; Grupo Defensa contra Aeroplanos núm. 2, (Zaragoza), 7; Parque Divisionario, 3; Batallón Zarpadores núm. 5, (Zaragoza), 8; Batallón de Pontoneros (Zaragoza), 5; Regimiento de Aerostación, (Guadalajara), 8; Maestranza de Superiores, (Guadalajara), 1.

Todos estos individuos se incorporarán a los Cuerpos de destino el día 5 de diciembre, a los órdenes de las partidas conductivas que también determina la referida orden de la Primera División.

A. GARCIA

SE VENDE

En buenas condiciones la Aldea llamada «Casilla de Argandoña» situada en el término de Iniesta (partido de Motilla). Para tratar con el propietario Marqués de Torremegila, Valenzuela (Ciudad Real), o con su administrador D. Celestino Serrano, Iniesta (Cuenca).

Atanasio del Olmo

MEDICO. Medicina general--Partos. Calderón de la Barca, 30 CUENCA.

NECROLOGIA

En Valdemorillo Sierra, el 24 de los corrientes, confortado con los auxilios de la Religión, ha rendido su tributo a la muerte, la respetable y virtuosa señora D.ª Andrea Villalba Huerta, de 78 de edad. La distinguida finada, era viuda del culto Maestro que fué muchos años de aquel pueblo, D. Gato López López, madre política de nuestro querido amigo el próbó y competente secretario de aquel Ayuntamiento D. Pablo García Díaz Lledó, al que como a su atribulada esposa enviamos nuestro sentido pésame. Suplicamos a nuestros lectores una oración por el eterno descanso de la señora fallecida.

Pensión Helvetia

SANTIAGO VERA ESPARTEROS, 6, Pral. TELÉFONO, 15596 MADRID.

Esta casa anuncia a su numerosa clientela que queda instalada en la citada calle, a dos pasos de la Puerta del Sol y calle Mayor y sin alterar sus precios que hasta la fecha rigen con Cuenca y su provincia; desde 7,50 a 9 pesetas.

CUENCA: IMP. MODERNA

CONSULTORIO JURIDICO-MERCANTIL (FUNDADO EN 1909). Abogado Director: CESAR HUERTA. Calderón de la Barca, 12 y 14.—CUENCA.—Teléfono núm. R-13. EL CONSULTORIO abarca las siguientes secciones: I.—Consultas. Se emiten dictámenes sobre punto de derecho civil castellano, derecho civil foral, derecho mercantil, derecho procesal, derecho canónico, derecho industrial, derecho administrativo, derecho rentístico o financiero, derecho hipotecario, derecho notarial y derecho obrero (con inclusión de todo lo concerniente a la legislación de accidentes del trabajo). II.—Igualatorio. EL CONSULTORIO admite iguales de individuos o entidades, proporcionando mediante una suma convenida sus servicios continuos, incluso para el caso de pleito y cualquier reclamación propia de su índole. III.—Judicial. Pleitos ordinarios, interdicciones, ejecuciones, apelaciones en juicios verbales y demás asuntos en todos los juzgados. Dadas las facilidades actuales de comunicaciones, EL CONSULTORIO puede encargarse en condiciones muy favorables para el cliente de cualquier pleito en cualquier partido judicial de esta provincia. IV.—Comercial. Cobro de créditos, reclamaciones a las empresas de ferrocarriles, a corporaciones o sindicatos y pleitos que se deriven. V.—Penal. Defensa y representación ante la Audiencia provincial de Cuenca, en toda clase de juicios. VI.—Contencioso. La extraordinaria actividad legislativa y particularmente la publicación de los Estatutos municipal y provincial, nos han exigido organizar una sección dedicada a los asuntos contencioso-administrativos, en la que con personal especializado se atienden los negocios de esta índole.

ULLOA-Optico. Gafas Lentes :: Carmen, 14 - MADRID

se vende la prensa como todos los días. Yo estoy en el Convento de Santo Domingo, edificio majestuoso que contiene además el Seminario, con más de noventa estudiantes, y un grupo escolar que creo se llama de Altamira. Un chillido de voz penetrante como el sonido de un cornetín, repite sin cesar. «¡Voz de Asturias!» «¡Región!» «¡Avanceee!» De una obra próxima veo pasar a un grupo de obreros pacíficamente; algunos de ellos compran el periódico y se alejan. Nada de anormal se nota en Oviedo aparte de la absoluta paralización de los trabajos: ni una fábrica, ni un comercio, ni los trenes, nada. Al poco tiempo, oigo pasos acompasados, me asomo a la ventana y veo con asombro a las fuerzas del Ejército que descienden por diferentes calles y toman posiciones. La plaza de Santo Domingo se ve ocupada por una ametralladora y desplegados los soldados por diversos puntos, esperan tranquilamente en este lugar que debe tener su importancia estratégica, por el Convento de Santo Domingo como defensa, por la carretera de Castilla que por allí pasa y por las cuatro calles de entrada a la ciudad. Hacia las diez de la mañana salgo a dar una vuelta por Oviedo y veo las calles y plazas principales tomadas por el Ejército, Guardia civil y de Asalto. Hay algunas carreras, sustos, cacheos. Hablo con unos y pregunto a otros: todo el mundo está relativamente tranquilo. «No dicen aquí no pasa nada.» Sin embargo, circulan noticias alarmantes que se comentan con admiración y pasmo. En Posada de Llanera han asaltado el Cuartel de la Guardia civil; habido víctimas. En Sama y Mieres la cosa ha sido peor: hasta las mujeres y los niños de los Guardias han sido asesinados; en Olloniego, en Ujo... en todas partes se ha desencadenado la ola revolucionaria, pero en Oviedo, no; aquí no tenemos por qué inquietarnos. Nunca pasó nada; ni en esta fecha, ni en aquella, ni en la otra; Oviedo es la ciudad pacífica de siempre. Vuelvo a casa al medio día y del Colegio de Santo Domingo salen niños y niñas, aunque no muchos. Menos mal—pienso—para estos no hay huelga. Bajo el soportal de la iglesia de Santo Domingo están haciendo su refección los soldados simpáticos que guardan la Plaza. Yo tengo una pila eléctrica en cada centímetro de mi cuerpo. Después de comer vuelvo a salir a la ciudad a sorprender noticias, a enterarme de la situación por mis propios ojos. Al salir del convento veo que han desaparecido de la Plaza los soldados; allí no hay nadie más que unos chicos que juegan y grupitos de hombres misteriosos que hablan a media voz de cosas terroríficas de Madrid, de Cataluña, de Bilbao. Sigo hacia el centro de la ciudad; por allí cachean los de Asalto; a mí me hacen el honor del «pase usted» sin cacheo; debo tener cara de hombre

pacífico. Al querer seguir por una calle contigua a la Catedral oigo una descarga y la gente corre y grita. Yo, naturalmente, doy la vuelta camino de casa. Siguen oyéndose numerosos disparos y la gente va desapareciendo de la calle. Hay orden de retirarse a las seis, pero, con estos avisos contundentes, la orden se va a cumplir mucho antes de la hora. Al acercarme al convento me causa extrañeza que las fuerzas del Ejército no hayan vuelto. Pienso entonces que serían infundados lo que había oído por la tarde: que los mineros iban a invadir a Oviedo. ¿Invadir a Oviedo? ¡Qué! Todos los ovietenses están confiados en que aquí no pasará nada. Me lo han repetido durante el día cien veces. Bien, digo yo al fin, pues que no pase nada. En el convento no deja de haber sus temores; sin embargo estaban todos los Padres dispuestos a continuar la Novena del Rosario que se estaba celebrando con gran esplendor, pe-

(Continuará)